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开栏的话!!!

党的十八大作出了推动城乡一体化#建设生态文

明的重要部署$建设美丽乡村是落实生态文明建设的

重要举措% 去年&本市启动了首批美丽乡村示范村的

评定工作% 日前&"#个美丽乡村示范村从八区一县中

脱颖而出%据上海市农委负责人介绍&到 $%$%年上海

的美丽乡村示范村将达到 "%%个%

'美在生态#富在产业#根在文化(&上海美丽乡

村的内涵很深&外延很广% 让我们的城市居民望得

见山)看得见水#记得住乡愁&让我们的城市融入大

自然&是我们共同的期盼*

本报今起推出+上海美丽乡村(系列报道*

! ! 东海之滨，杭州湾畔，与金山三
岛隔海相望。这里，是上海离大海最
近的陆地，也是上海滩最后的渔
村———金山区山阳镇渔业村。这里
的渔民，与海为伴，以海为生，守护
着澎湃千年的海渔文化，传承“赶海
人”特有的勤劳和勇敢。

渔村貌如画
一段古海塘，一个小渔村，一条

老街坊。村内，粉墙黛顶、鸳鸯檐瓦，
一条碧波荡漾的运石河缓缓流过。

渔业村土地面积仅 !"#平方公
里，没有一分农田。这里，曾经宅户
相连，道路七弯八绕，用电线路如蛛
网密布。$!%%年起，经过道路硬化、
污水纳管等改造，村容美观而安全。
沿着青苔石板拾级而上，老街

人潮熙攘。街上时可见到渔阅书吧、
渔家茶室、渔民画工作室等别具特

色的店铺，不少由村民住宅改建而
成。&$岁的老渔民姜象贤就是其中
的一户。$!%$年景区建设，他将家
里面积近 #!!平方米的两层小楼租
出去，交由金山嘴渔村投资管理公
司规划，吸引了海归画家赵以夫的
工作室入驻。“每年租金 '"(万元，
放心有保障。”老姜喜上眉梢。目前，
老街上有 )!余户村民出租了自家
房屋。

渔家有佳肴
红烧闸网鱼、盐水白米虾、凉拌

海蜇头……沪杭公路旁，大小渔家
菜馆、本地特色佳肴吸引不少饕餮
客驻足。天桥饭店，就是金山嘴渔村
最早的渔家乐之一。从最初连带后
厨只有 '!余平方米的小餐馆，到如
今三层楼高还经常客满爆棚，老板
陆奇龙笑称这是伴随渔业村发展

“水涨船高”。
“打造渔业村餐饮的整体品牌！”

*#岁的老陆壮心不已。海鲜菜肴都
明码标价，饭店卫生严格检查，村内
'!家渔家饭店约好了互相督促，共
同成长。村民们也由此受惠。目前，渔
业村餐饮从业人员有五六百名，本地
村民超过三分之一，创造的就业机
会，补偿了渔业收入的不稳定。

渔村每年举办海鲜文化节、十
大特色渔家菜评选，挖掘海渔美食
内涵，创新滨海休闲方式。

渔趣蕴文化
长 %!米的渔船部件“玉箍”、张

花鱼和米虾用的“篾袋”、只有拇指
大小的“割网刀”，散落在民间的数
百种渔具，在村中的渔具馆内重现。
渔业村挖掘渔业文化，从历史溯源、
乡情习俗等多个角度，还原先辈的
生活印记，形成了渔具馆、海渔文化
馆、渔民老宅、妈祖文化馆等多个主
题展区。游客们能亲手编渔网，亲身
体验赶海作业。
目前，渔业村正在扩建渔家民

宿，吸引更多的游客来此游览品味。
渔民转型，渔味鲜美，渔趣盎

然，渔情悠长，独具魅力的渔业村，
是上海美丽乡村多元化的缩影。

本报记者 范洁 朱全弟

“上海最后的渔村”唱赶海新谣
本报今推上海美丽乡村系列报道!首访金山区山阳镇渔业村

! ! ! !据新华社上海 !月 "#日电 &

月 %*日，中共中央政治局委员、中央
书记处书记、中宣部部长刘奇葆在上
海与参加国情调研的专家学者座谈，
希望他们更加全面地了解中国国
情，更加深入地解读中国道路，更
加有力地发出中国声音，更加主动
地为中国改革发展建言献策。

座谈会上，与会专家学者畅谈
了参加国情调研的感受、收获和建
议。大家认为，通过此次调研既感
受到了中国蓬勃的发展生机，也了
解了面临的困难问题，对中国国情
有了更深入的把握。大家表示，作
为研究当代中国问题的学者，应该
坚持以中国的实际问题为中心，着
眼于新的实践和新的发展，推出解
读中国实践、回答中国问题的原创
性理论成果。

刘奇葆指出，从理论上深入总
结中国经验，准确诠释中国道路，
是中国理论界面临的一项重要任
务。希望各位专家学者多做中国国
情调研，实地了解和感知中国，更
好更全面地了解中国国情；进一步
深化对中国道路的研究，不断作出
理论新概括，增强中国学术在国际
上的影响力；更加积极客观地向国
际社会介绍中国，生动准确地介绍
中国道路和中国梦，传播当代中国
价值观念，展示中华文化独特魅力；
围绕中国改革发展中的战略性、全
局性问题，开展前瞻性、针对性研究，
多建睿智之言、多献务实之策。

! ! ! !本报讯 市委书记韩正 %*日、
%)日下午在杨浦区、普陀区调研时
强调，做好区县工作的关键是始终
牢牢把握大局，在不同发展阶段都
要围绕全市发展大局，结合地区实
际，凝聚热点、推进重点，大胆改革、
大胆创新。各项工作都要从实际出
发、实事求是，实事求是的关键是“实
事”，没有“实事”，就无法“求是”。

在两个座谈会上，杨浦区委、

区政府和普陀区委、区政府详细汇
报落实今年、去年市委“一号课题”
成果的情况，以及面向“十三五”发
展的思考。杨浦区重点汇报建设科
技创新中心重要承载区的进展，普
陀区重点汇报关于桃浦地区转型
发展的方案。

韩正说，在不同发展时期，区
县工作会有不同热点和重点。浦东
开发开放 $( 年来的实践告诉我

们，区县工作的热点和重点，符合
全市发展大局的，就能成功，不符
合全市发展大局的，难以成功。这
与市委、市政府的工作要始终围绕
全国大局是一个道理。
“上海建设具有全球影响力的

科技创新中心，不是哪个区域、哪
个平台的事情，而是整座城市的活
力、整个上海经济发展的内涵。创
新无处不在、无时不在。”韩正指

出，核心是营造环境、建立机制，营
造宽松、平等、开放、包容的环境，
通过深化改革释放市场的力量，充
分鼓励、支持和激励创新主体发自
内心的创新原动力。当这样的环
境、这样的机制成为上海城市文化
的一部分，创新才有希望。要加快
政府职能转变，政府包得过多过
细，可能对创新造成破坏，效果适
得其反。自贸试验区改革经验加快
在全市辐射推广，就是要加快改革
政府管理模式，进一步处理好政府
和市场的关系。政府管理改革没有
先后，只要不涉及法律授权，各区
县都要大胆试、大胆闯。

! ! ! !本报讯“创新转型越往纵深，
就越要攻坚克难。”市委副书记、市
长杨雄 %*日前往宝山区调研转型
发展和“十三五”规划工作。杨雄指
出，面向“十三五”新形势、新要求，
要坚持区域整体统筹谋划，高起点
统一规划建设，市区联手综合施
策，加快推动传统老工业地区“脱
胎换骨”。要敢于突破传统思路束
缚，突出功能布局，积极探索产城
融合、分布式、小尺度等新的规划
开发模式。要实事求是进行产业布
局，重在深化政府职能转变，完善
公共服务环境，进一步集聚发展新

优势、增强核心竞争力。
在与宝山区负责人座谈时，杨

雄强调，让传统老工业地区真正
“脱胎换骨”，任重道远，必须坚持
不懈。要立足实际，着眼长远，梳理
排摸产业落后、污染严重的重点区
域，制定综合整治计划。要坚持区
域整体统筹谋划，高起点统一成片
规划建设，市区联手综合施策，集

中力量推进环境整治、产业调整、
消防安全等工作，通过若干年持之
以恒的努力，彻底改变区域面貌。

“要敢于打破传统思路束缚，
探索适应发展趋势的城市规划开
发新模式。”杨雄指出，区域整体开
发建设要突出功能布局。要不断优
化完善规划，坚持高品质建设，按
照产业需求和市民生活需求合理

配置公共服务设施。
杨雄强调，推进结构调整、谋

划产业布局要实事求是。既要主动
顺应形势，积极扶持互联网等新兴
产业，也要立足自身实际，大力发
展高端先进制造业。要围绕产业链
和价值链，有针对性地完善公共服
务平台和政策环境，为区域发展增
强核心竞争力。

! ! ! !本报讯 昨天，市十四届人大常
委会第二十一次会议表决通过了集
体合同条例等三项法规案。市人大
常委会主任殷一璀主持下午的全
体会议并讲话。上午会议分组审议
了《上海市预防职务犯罪工作若干
规定（草案）》《上海市老年人权益

保障条例（修订草案）》（修改二
稿）。下午全体会议表决通过了关
于修改《上海市集体合同条例》《上
海市城市管理行政执法条例》的决
定，以及修改《上海市环境保护条
例》等八件地方性法规的决定。

会议补选李玉赋为第十二届

全国人大代表，其代表资格须经全
国人大常委会代表资格审查委员
会审查后，由全国人大常委会确认
并公布。会议审议和表决通过了人
事任免案。决定任命顾伟强为上海
市第二中级人民法院院长，免去王
信芳的上海市第二中级人民法院

院长职务；任命郭伟清为上海市高
级人民法院副院长，任命茆荣华为
上海市高级人民法院副院长、审判
委员会委员、审判员，免去顾伟强
的上海市高级人民法院副院长、审
判委员会委员、审判员职务；任命
丁宏为上海市人民检察院第一分
院副检察长，免去丁谷平的上海市
人民检察院第一分院副检察长、检
察委员会委员、检察员职务；批准
免去储国樑的徐汇区人民检察院
检察长职务。

! ! ! !刘奇葆在沪与参
加国情调研专家学者
座谈指出

为中国改革
多献务实策

韩正赴杨浦普陀调研强调把握大局结合实际

区县工作要大胆改革大胆创新

加快推动传统老工业地区“脱胎换骨”
杨雄赴宝山调研强调探索新的规划开发模式

集体合同条例等3项法规案获通过
市人大常委会会议还通过一批人事任免案


